

ROY, Jean et Daniel ROBERT, *Le diocèse de Nicolet. Populations et territoires 1851-1991*. Trois-Rivières, Centre d'études québécoises de l'Université du Québec à Trois-Rivières, 1993.

Peter Gossage

Volume 47, numéro 1, été 1993

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/305214ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/305214ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Gossage, P. (1993). Compte rendu de [ROY, Jean et Daniel ROBERT, *Le diocèse de Nicolet. Populations et territoires 1851-1991*. Trois-Rivières, Centre d'études québécoises de l'Université du Québec à Trois-Rivières, 1993.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 47(1), 149–149. <https://doi.org/10.7202/305214ar>

ROY, Jean et Daniel ROBERT, *Le diocèse de Nicolet. Populations et territoires 1851-1991*. Trois-Rivières, Centre d'études québécoises de l'Université du Québec à Trois-Rivières, 1993.

Les auteurs de cet instrument de recherche se sont donné la tâche de «relever toutes les interventions qui ont contribué à définir de nouveaux espaces» dans ce diocèse de la rive sud du Saint-Laurent, qui correspondent aux comtés actuels de Nicolet, Yamaska, Drummond et Arthabaska. En plus, ils ont voulu «réunir les statistiques des populations recensées par le gouvernement fédéral ou dénombrées par le clergé catholique sur ces territoires». Cette publication nous livre le résultat de cette démarche: une centaine de fiches techniques, regroupant à l'échelle paroissiale ou municipale les renseignements détaillés sur les mutations territoriales avec les données démographiques recueillies par les autorités religieuses et étatiques. En plus, on y trouve un exemple commenté et cartographié de l'utilisation de cette masse documentaire, celui de la Paroisse de Saint-Norbert-d'Arthabaska. Objet de plusieurs annexions et amputations au fil des années, l'évolution des frontières religieuses et municipales de cette paroisse est pleine d'intrigues. On y voit une petite histoire de frictions locales, de mauvaises routes et de rivières dangereuses, de résistances aux autorités religieuses, bref, le type d'enjeu qui a touché l'ensemble du Québec et qui a eu des répercussions sur les divisions territoriales. Outil de base pour l'histoire d'une région importante, témoin de la complexité de l'évolution territoriale au Québec et modèle sur le plan des sources et méthodes de cartographie historique, *Le diocèse de Nicolet* sera d'une grande utilité pour celles et ceux qui s'intéressent à l'histoire de l'espace québécois et de ses populations.

Département des sciences humaines
Université de Sherbrooke

PETER GOSSAGE